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палитраГори-Гори ясно…

мозаика

Мелкие подстрекатели спекулируют на чужой беде

НедавНо Московская город-
ская дума приняла решение вве-
сти почетный знак «Родитель-
ская слава». его предполагается 
вручать тем, кто воспитывает 
пятерых и более детей.

Столичная инициатива стала оче-
редной попыткой властей стиму-
лировать демографический подъем 
– наряду с 250 тысячами рублей «ма-
теринского капитала», обещанными 
экс-президентом Путиным, или акци-
ей «Роди патриота», организованной 
ульяновским губернатором. Сами 
чиновники пока не горят желанием 
устраивать бэби-бум в масштабах 
своей ячейки общества. В среднем 
у представителей исполнительной и 
законодательной властей по одному-
два ребенка – столько же, сколько в 
обычной российской семье.

Изобретательность в области де-
мографии власти проявляют давно. 
Особо отличился ульяновский губер-
натор Сергей Морозов. Объявленная 
им акция «Роди патриота» в 2006 году 
касалась всех жителей области. Но 
больше всего повезло чиновникам. Для 
них губернатор выделил специальный 
выходной – 12 сентября, который его 
подчиненные могли прогулять, дабы 
вплотную «заняться демографией». 

Расчет был прост – тем семьям, у кого 
девять месяцев спустя, 12 июня 2007 
года, в День России, появится ребенок, 
губернатор обещал разнообразные по-
дарки: от холодильника до автомобиля, 
в зависимости от общего количества 
детей. В отношении чиновников мате-
риальные стимулы были подкреплены 
возможностью карьерного роста. Ни-
кто из них в тот праздничный день 12 
июня так и не родил. Но надежды в 
коридорах местной власти не теряют 
– акция проходит и в этом году.

Улучшать демографическую си-
туацию не торопятся и представители 
федеральных властей. Многодетных 
папаш, облеченных властью, можно 
пересчитать по пальцам. Активно 
повышает народонаселение в стране 
губернатор Калининградской области 
Георгий Боос. Два года назад у него 
родилась пятая дочка. Положитель-
ный пример для подражания подает 
и президент Чечни Рамзан Кадыров, 
который обзавелся шестерыми на-
следниками.

Имеются многодетные родители и 
в Государственной Думе. Рекордсме-
нами в нижней палате пятого созыва 
оказались Виктор Войтенко, Валерий 
Гальченко и Андрей Скоч, у которых 
по шесть детей. Ненамного отстают 
от них Ахмар Завгаев и Фоат Комаров 

– у них по пять отпрысков. Отличился 
и известный законодатель Николай 
Харитонов, у которого четыре дочери. 
Исправляют демографическую кривую 
и некоторые экс-депутаты. Известно, 
что у Сергея Глазьева – четверо детей, 
у Бориса Немцова – трое.

Но большинство представителей 
власти все-таки ограничиваются 
одним-двумя детьми. Не подает лич-
ный пример для подражания и полити-
ческая верхушка страны. Например, у 
президента Дмитрия Медведева только 
один сын. Впрочем, будучи еще пер-
вым вице-премьером и взявшись ку-
рировать национальные проекты, в том 
числе и демографическую программу, 
Медведев не исключал, что и в его 
семье может появиться пополнение. 
Две дочки в семье премьер-министра 
Владимира Путина. Спикер Госдумы 
Борис Грызлов тоже остановился на 
двоих – у него сын и дочь.

Примечательно, что нынешние чи-
новники вполне могли бы «потянуть» 
решение демографических проблем. 
Новый состав правительства достаточ-
но молодой, средний возраст чиновни-
ков в кабинете министров – 50 лет. При 
этом президенту Дмитрию Медведеву 
всего 42 года, ровесниками являются 
многие его подчиненные. Такой же 
возраст имеет и кадровый состав Гос-

думы. 72 депутатам – от 30 до 39 лет. 
А 11 парламентариям не исполнилось 
и 30 лет. Кроме того, стоит отметить 
и еще одну немаловажную деталь. 
Немало чиновников и законодателей 
развелись с прежними женами и состо-
ят во втором браке с более молодыми 
спутницами жизни. И, соответственно, 
имеют еще больше шансов поднять 
кривую рождаемости.

По мнению заместителя председате-
ля комитета по безопасности Госдумы 
Геннадия Гудкова, главная проблема 
для семей с детьми не в том, что им 
нечего есть, а в том, что им негде жить. 
По мнению парламентария, иметь 
молодым политикам больше двух 
детей мешают, прежде всего, вопросы 
карьеры. Хотя в бытовом плане, наобо-
рот, стало намного легче. «Это сейчас 
есть памперсы, няни, стиральные 
машины, – поясняет свою мысль Ген-
надий Гудков. – А раньше я приходил 
с работы усталый, но стирал пеленки, 
помогал жене их сушить. Если бы 
был сейчас молодым, возможно, имел 
больше детей – жена к этому хорошо 
относится».

Один из думских рекордсменов 
Валерий Гальченко признался, что 
для него ни материальное положение, 
ни статус не играли особой роли при 
планировании семьи. «Потому что дети 

разного возраста, рождены в разное 
время, в разных жизненных условиях, 
– объяснил депутат. – Никакой связи 
здесь нет».

Руководитель центра социальной 
политики Института экономики РАН 
Евгений Гонтмахер говорит, что опре-
делить, от каких факторов зависит 
рождаемость, очень сложно. «Рож-
даемость регулируется неизвестно 
чем, – поясняет он свой тезис. – Это 
внутренний процесс. И если нет давле-
ния, то эта проблема сама решается». 
Делать выводы из того, что у кого-то 
из министров и депутатов пять или 
один ребенок не следует. «Вот, у Дми-
трия Анатольевича Медведева один 
ребенок. Ну и что, какие выводы из 
этого делать»? – задается вопросом 
эксперт.

Установок у политиков так же, как 
и других людей, очень много. Им, 
может быть, просто некогда, а кто-то 
считает, что, родив двоих детей, выпол-
нил долг перед обществом. «В любом 
случае пять тысяч человек федераль-
ной элиты вряд ли могут определить 
судьбу страны, – считает Гонтмахер. 
– Вот если бы у нашего президента 
было десять детей, то, имея в виду 
любовь народа к главе государства, я 
не исключаю, может, как-то люди и 
откликнулись бы». 

Плохо, если о тебе некому заботиться. 
Еще хуже, если не о ком заботиться тебе.

станислав Ежи лЕц

какие ваши Годы…

«взять бы все эти машины 
да и утопить в Урале», – при-
звал как-то на оппозиционном 
митинге в Магнитогорске один 
из ораторов.

Провинились автовладельцы всего 
лишь тем, что припарковали непо-
далеку «железных коней». Как было 
не выйти из душевного равновесия 
гражданам, испытывающим классовую 
ненависть?

С недавних пор по стране прокати-
лась волна странных поджогов. Что ни 
ночь, то очередная группа автомобилей 
превращалась в груду обгоревшего ме-
талла. Большую известность приобре-
ли, конечно, московские происшествия, 
но неуловимые поджигатели вершили 
черное дело и в других городах. По 
всем признакам орудовали пирома-
ньяки, которых хлебом не корми – дай 
что-нибудь подпалить. Чтоб не побуж-
дать нездоровых граждан к новым уни-
чтожениям авто, правоохранительные 
органы попросили прессу до поры до 
времени не затрагивать «горящую» 
тему. Поток сообщений иссяк, но не 
все оказались готовы проявить благо-
разумие.

Несколько дней назад от имени 
пресс-службы МГК КПРФ маслица в 
огонь подлил некий Павел Лыткин. Его 
перу принадлежит статья «Поджоги 
машин как первые всполохи грядущего 
социального взрыва: время приходит», 
опубликованная на официальном сайте 
партии. Уже из заголовка ясно: не-
счастные погорельцы не могут рассчи-
тывать даже на простое человеческое 
сочувствие. Автор признает, что начал 
«кампанию» психически больной че-
ловек, но великий почин подхватили 
вполне вменяемые поджигатели. Вывод 
жуткий, но горе-идеолога он не смуща-
ет. По этой логике, если бы половина 
страны тронулась умом и бегала по 
ночам с зажженными факелами – их 
назвали бы цветом нации. Про тех, 
кого пора пустить под нож, сказано 
открытым текстом.

«Уже семнадцатый год вчерашняя 
мразь – уголовники, казнокрады, махи-
наторы, превратившись в одночасье в 
«хозяев» жизни, – поливает грязью всех, 
кто трудится. И вот время пришло, по-
тому что чаша терпения переполнилась. 
Слезы и ответная ненависть потекли че-
рез край. Пока малыми каплями, но скоро 
хлынет поток и его нечем будет остано-
вить», – извергает угрозы Лыткин.

Кипит разум возмущенный, еще как 
кипит, только в благородный порыв 
народного заступника не верится. Ни-
чего, кроме примитивного взгляда на 

действительность и потакания низмен-
ным страстям, за ним не стоит. Картина 
ясная: ездишь на личной машине – 
значит, мразь и махинатор. Погорел на 
этом – поделом: нечего глаза мозолить 
роскошью. Не шикарную иномарку 
подпалили, а «жигуля»-кормильца, 
на которого годами откладывал ру-
блики? Ничего не попишешь: лес 
рубят – щепки летят. «Тачки горят как 
хворост, на лицах хозяев ужас, а зачем 
прибавляли скорость, проносясь мимо 
нас по лужам»? – отвечает негодующим 
пострадавшим поэт Всеволод Емелин, 
чьи классово правильные стихи идут 
приложением к статейке.

И ведь не спишешь пещерную идео-
логию на самодеятельность отдельных 
коммунистов, не отражающую точку 

зрения руководства. Почти день в 
день там же, на партийном сайте, по-
является статья председателя комиссии 
ЦК КПРФ по военно-патриотической 
работе Е. Копышева. У нее та же тема 
и похожий заголовок: «Поджоги машин 
– искры грядущего социального взры-
ва». Генерал-майор авиации, правда, 
не оправдывает поджоги машин. При-
знает, что во дворах их держат те, у 
кого нет денег на охраняемые гаражи 
и стоянки. Но и здесь содержится вы-
вод о «превращении бунта одиночек 
в массовое движение по ликвидации 
государственной системы, органи-
зующей и охраняющей социальную 
несправедливость».

В самом деле, мелкие костерки в 
отдельно взятых дворах – это разве 

масштаб? Надо, чтоб пожарище было 
во все небо. Бросили разок в топку 
революции миллионы сограждан – 
видимо, недостаточно. Как и сто лет 
назад, сторонники великих потрясений 
кивают на социальное расслоение, на 
огромную разницу в доходах бедных 
и богатых. Проблема есть, и довольно 
болезненная – тут никто не спорит. 
Но, как и любая другая, она не имеет 
легкого и простого решения. Тем более 
революционного – сжечь, присвоить 
или разграбить.

Интересно, а согласились бы то-
варищи Лыткин, Емелин и Копышев 
принести в жертву революции что-
нибудь из личного имущества? Име-
ются, поди, избыточные лошадиные 
силы или квадратные метры… И у 

высших партийных руководителей, 
заседающих в Думе и находящихся на 
полном государственном обеспечении, 
найдется какое-никакое добро. Но де-
лить с защищаемым на словах народом 
его горести подстрекателям не с руки. 
У них другая миссия: спровоцировать 
беспорядки и – наутек. Рождать к жиз-
ни новые призраки революции.

«Массовые поджоги машин – это 
не революция, а только признаки 
ее приближения, предрекает Павел 
Лыткин. – И придет Она (орфография 
сохранена. – прим. автора) раньше, 
чем вы этого ждете. Даже раньше, чем 
ждем ее мы».

Трудно порой отличить клинический 
случай от политического.

ДМитРиЙ сКлЯРОв.

Резонанс

в сРедНей общеобразовательной 
школе № 28 прошел традиционный 
праздник «Ура, каникулы!», посвя-
щенный окончанию учебного года.

К празднику в школе готовятся загодя. 
За несколько часов до начала в вести-
бюле открывается выставка достижений 
школьников – на ней представлены поис-
ковые отчеты детей, творческие отчеты о 
проделанной работе, интересные личные 
коллекции ребят, награды, полученные 
ими в текущем учебном году.

На торжественной линейке подводят 
итоги ученического конкурса, награждают 
победителей всевозможных олимпиад – 
школьных, городских, областных; подво-

дят итоги интеллектуального ежегодного 
марафона, предметных конкурсов «Ма-
тематический кенгуру», «Русский медве-
жонок», выявляющих детские таланты в 
различных областях знаний – от русского 
языка до физкультуры.

В нынешнем году впервые в школе 
был проведен парад четвероклассников. 
Маленьких учеников торжественно по-
свящали в большие – теперь они переходят 
учиться из начальной школы в среднее 
звено. Невеликое на посторонний взгляд 
событие – но с какой гордостью воспри-
нимают его малыши. Теперь они могут на 
равных встречаться в коридоре с дядями-
десятиклассниками – ведь у них будут те 
же учителя, что и у старшеклассников, 
почти те же предметы, и совсем скоро их 
ждут те же экзамены.

Нужно ли говорить, с каким нетерпением 
ожидают дети этого торжественного со-
бытия. И знают заранее, что каждый может 
заработать подарок или денежную премию 
своим собственным трудом. А предоставили 
их депутат Законодательного собрания Че-
лябинской области  В. Рашников и депутат 
городского Собрания В. Евстигнеев.

А впереди – беззаботные каникулы, 
долгий летний отдых от учебных забот 
и проблем. И хорошо, когда есть люди, 
которые сделают этот отдых еще более ра-
достным. Школа № 28 выражает глубокую 
признательность Виктору Филипповичу 
Рашникову за постоянные внимание и за-
боту о школьниках.

администрация, педагогический коллектив 
и родительский комитет школы № 28.

Парад подарили депутаты

Политической элите под силу улучшить демографические показатели

новая перестройка
по словаМ МиНистРа здравоохранения и социаль-
ного развития татьяны Голиковой, ее ведомство готово 
в ближайшее время обнародовать проект «реконструк-
ции» отечественной медицины и даже собирается орга-
низовать его открытое обсуждение в профессиональных 
кругах.

Это позволит добавить последние штрихи в уже готовый план 
действий, разработанный командой министра. Первые значитель-
ные шаги будут сделаны уже в этом году.

Переделку отечественного здравоохранения Татьяна Голикова 
начала фактически с себя: расширила штат заместителей до вось-
ми человек и увеличила число департаментов в министерстве до 
двадцати. Кандидатуры новых замов пока обсуждаются, но глава 
министерства, вышедшая из финансовой среды, сказала, что на 
эти места непременно придут «коллеги из сферы здравоохране-
ния». Новые же департаменты в основном будут образованы из 
влившихся в структуру министерства двух бывших федеральных 
агентств – Росздрава и Росмедтехнологий.

Сейчас, считает глава министерства, национальный проект 
«Здоровье» во многом уже выполнил задачи. Теперь пора двигать-
ся дальше. «Надо сделать программу развития здравоохранения, 
соединив нацпроект с другими целями и ассигнованиями на них», 
– пояснила Татьяна Голикова.

После того как в Минздравсоцразвития воцарится новый по-
рядок, наступит очередь изменений в Федеральном фонде обяза-
тельного медицинского страхования (ФФОМС). Министр сразу 
оговорилась, что ни о расформировании, ни о слиянии ФФОМС, 
например, с Фондом социального страхования речь не идет. Но 
функции этого финансового института значительно изменятся. 
Связано это в первую очередь с тем, что программа дополнитель-
ного лекарственного обеспечения (ДЛО) доживает последние 
полтора года.

С 2010 года, «если удастся принять соответствующее законо-
дательное решение», российские льготники могут перейти на 
совершенно новую систему – лекарственное страхование. По 
словам Татьяны Голиковой, уже готовится документ под рабочим 
названием «Национальная лекарственная политика». Распростра-
нение принципа лекарственного страхования на более широкие 
слои населения в министерстве не исключают, но только после 
того, как система зарекомендует себя на льготниках.

Большое значение для финансирования всей российской меди-
цины будет иметь полный отказ от принципа единой тарифной 
сетки в оплате труда медиков с 1 января 2009 года. Руководители 
лечебного заведения сами смогут решать, по какой системе платить 
тому или иному сотруднику: стимулировать его или давать мини-
мум. По признанию министра, такой переход потребует большего 
финансирования. Поэтому выделение дополнительных средств 
должно быть определено до конца июня. В ближайшие дни Татьяна 
Голикова пообещала обнародовать еще несколько инноваций, уже 
вызревших в недрах ее ведомства и даже оформившихся в проекты 
документов.

торг уместен
пРезидеНт татаРстаНа Минтимер Шаймиев вы-
ступил с резкими заявлениями в адрес федерального 
центра.

На встрече с участниками Х Всемирного конгресса русской 
прессы он заявил, что недоволен нынешним порядком назна-
чения губернаторов, считает неправильным то, что президент 
России имеет право распустить заксобрание. В дальнейшем 
надо вернуться к выборности глав регионов, отметил Шаймиев. 
Кроме того, ему не нравятся тенденции к созданию унитарного 
государства: «Россия может быть демократическим государством, 
только если останется федерацией». Вопрос же о том, отменять 
ли посты президентов республик, – прерогатива регионов, он не 
должен решаться в Москве, уверен Шаймиев. Он видит в Москве 
и Петербурге проявления великорусского шовинизма, который, 
по мнению главы Татарстана, не менее опасен, чем другие виды 
национализма.

Эмоциональная реакция президента прозвучала после сообще-
ний казанских и московских СМИ о возможном упразднении 
поста президента в национальных республиках и выравнивании 
статуса всех субъектов Федерации. Коммунисты Татарстана счи-
тают дело с упразднением поста Шаймиева решенным в Москве, 
говорит секретарь КПРФ в Татарстане Николай Максимов. По его 
информации, решение может быть принято на июльской сессии 
Госсовета республики. Но представители Госсовета и президента 
республики эти слухи официально опровергают.

Политолог Ростислав Туровский считает, что любые попытки по-
менять формат власти в республике рассматриваются Шаймиевым 
как повод убрать его с должности. Громкие заявления могут быть 
направлены на срыв процесса или обозначение позиции для торга 
с федеральным центром за определенные гарантии.

По мнению депутата Госдумы от Татарстана Ивана Грачева 
(«Справедливая Россия»), представления Шаймиева о передаче 
власти расходятся с представлениями Москвы. Хотя в целом пре-
зидент Татарстана демонстрирует лояльность и встроенность в 
вертикаль власти: он всего лишь ищет способ остаться, полагает 
депутат.

Дмитрий Медведев до и после инаугурации встречался с ря-
дом региональных лидеров. «В статусе президента Медведев с 
Шаймиевым не встречался», – отметил источник в президентской 
администрации. По словам собеседника «Ведомостей», инфор-
мация об отмене постов президентов республик не соответствует 
действительности.

царица и гетман
пРаздНоваНие 225-летия севастополя прошло под 
знаком противостояния пророссийских и проукраинских 
политиков.

Первый инцидент случился на набережной адмирала Корнило-
ва, где представители пропрезидентской партии «Наша Украина» 
решили установить мемориальную доску, посвященную поднятию 
украинских флагов на кораблях Черноморского флота России в 1918 
году. Однако несколько депутатов горсовета явились на пристань, 
забросали доску яйцами, а затем сорвали ее и вышвырнули в море. 
При этом цветами, возложенными к памятному знаку, депутаты 
демонстративно подмели яичную скорлупу. Наблюдавшие за этим 
милиционеры не стали мешать парламентариям.

Скандальную картину дополнила детективная история с установ-
лением в Севастополе двух памятников. Городская администрация 
несколько месяцев назад анонсировала, что в день города в Сева-
стополе появится монумент гетману Сагайдачному, прославивше-
муся не только борьбой с турками, но и совместным с поляками 
походом на Москву в 1618 году. Многочисленные пророссийские 
организации пообещали этому помешать. Городские власти пошли 
на тактическую хитрость: провели блиццеремонию открытия на 
пару часов раньше. Когда подтянулись радикально настроенные 
пророссийские активисты, гетман Сагайдачный твердо стоял на 
ногах под охраной кордона милиции.

С Екатериной II вышло наоборот. Появления в Севастополе 
памятника российской императрице как основательнице города 
не хотела уже администрация, которой противостояли депутаты 
городского совета. Борьба шла до последнего дня, причем все это 
время у памятника, смонтированного в центре города напротив 
Дома офицеров, дежурили казачьи патрули. Компромисс был най-
ден, и монумент открыли в присутствии нескольких сотен человек, 
исполнивших по этому случаю песню «Здесь земля царицы Кати 
и Суворова».

Севастополь – единственный город Украины, где нет избранного 
мэра. Исполнительную власть в городе возглавляет председатель 
севастопольской городской государственной администрации, на-
значаемый непосредственно президентом Украины.

Блеск и нищета
в НижНеМ таГиле состоялся пикет против политики, 
проводимой мэром города Николаем диденко.

Несколько сотен горожан собрались в Комсомольском сквере 
и с лозунгами «Россия – без коррупции, город – без Диденко», 
«Поддержим президента в борьбе с коррупцией», требовали от-
ставки городского главы. Во время этого мероприятия была принята 
резолюция, в которой утверждается, что в Нижнем Тагиле до сих 
пор не выполняются основные демократические принципы, про-
возглашенные 12 июня 1990 года.

«Любая критика в адрес власти со стороны СМИ, – пишут го-
рожане, – рассматривается как заказ, многие инициативы малого 
бизнеса душатся чиновничьими поборами, жилье доступно лишь 
избранным, городская медицина осталась на уровне прошлого 
века. Нижнетагильские дороги признаны одними из худших в 
регионе, питьевая вода в некоторых районах города – опасна 
для жизни.

При этом «слуги народа» купаются в роскоши: тратят миллионы 
рублей на заграничные командировки, покупают иномарки на бюд-
жетные деньги. Мы видим, как стремительно развиваются другие 
города России, где приоритетом работы власти является создание 
комфортных условий для жизни горожан... Главным фактором, тор-
мозящим развитие города, является деятельность Николая Диденко, 
ставшего мэром 18 лет назад».

По информации URA.Ru, в ближайшее время инициативная 
группа намерена собрать не менее 75 тысяч подписей за отставку 
мэра.


